

LA PAZ DE MURCIA.



PRECIOS DE SUSCRICION.

Edición completa. 1 pta. 50 cént. al mes en Murcia y 5 ptas. al trimestre fuera.—Edición local: 1 pta. al mes en Murcia y 3'50 al trimestre fuera.—Ultramar y extranjero: 10 ó 7 ptas. trimestre.

DIARIO DE NOTICIAS Y ANUNCIOS.

CONDICIONES DE SUSCRICION.

Los pagos son adelantados.—No se admiten sellos.—Las suscripciones empiezan los días 1.º y 16 y terminan con los trimestres naturales.—Número del día 10 cént. atrasado 1 pta.

PUNTOS PARA RECIBIR SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS.—En Murcia, en la redacción y administración, Zoco, 5.—Madrid, la Agencia Escaroz, Preciados, 35.—Barcelona, Cayetano Coruet y Mas, Fernando VII y Arolas, 5; Roldós y Comp.º, Recullera, 41, entrada por la de Agla, 9; F. C. Bartrina, Tallers, 2.—Paris, Agencia franco-hispano-portuguesa de don C. A. Saavedra, única encargada de recibir los anuncios extranjeros.—Hamburgo, (Alemania) Adolfo Steiner, expedidor de anuncios.

LA PAZ DE MURCIA.

Los acuerdos tomados por la Junta Popular de la Exposición en la sesión del miércoles son:

Se dio cuenta de la presentada por D. Pedro Borja y Alarcón, de los gastos del pozo artesiano, importante 2,907 reales, y se acordó su pago, dando las gracias al Sr. Borja por sus gestiones económicas, ptes esta obra se presupuestó en 3,500 reales.

Se autorizó al Sr. Borja para contratar el revestimiento de obra de la parte de pozo, desde la superficie hasta donde se crea necesario, para dejar este en las condiciones que se desean.

Quedó facultado D. Tomás Museros para encargar los diplomas y medallas que se darán a los expositores que merezcan premio.

Se acordó que quede á disposición de los anunciantes la plaza del Norte de la plaza de Sto. Domingo, á cinco pesetas el metro cuadrado, siendo de cuenta del interesado la fijación del anuncio.

Respecto de la inauguración se acordó que los Sres. Presidente, Museros, Belmonte y Secretario, se encargasen de acordar la forma en que se ha de verificar un acto tan solemne.

Se acordó también que la entrada á la Exposición sea á dos reales, y de un real para los niños y militares, estableciendo abonos á veinte reales, que serán válidos para todos los días de la Exposición.

Después de discutido con detenimiento lo referente á la entrada gratis en la Exposición, se acordó que solo disfrutaran de este beneficio, los expositores personalmente, los representantes de la prensa, y los de las corporaciones que concurren, previa la autorización por escrito del Sr. Presidente.

Se acordó igualmente, que se saque á pública subasta para el día 13 del actual y anunciándolo con anticipación, el servicio del café y restaurant, quedando sujeto el contratista á no alterar los precios ordinarios, á que la junta revise los artículos que expendia y á entregar la mitad de la cantidad ofrecida, en el acto de la subasta, y la otra mitad el día de la inauguración.

Se nombró al Secretario Sr. Balerián, para que resuelva lo que mejor convenga, respecto de las bandas de música y orquestas que han de amenizar la Exposición.

Hay un artículo de consumo, que siendo en casi todas partes de regalo, en Murcia es puramente medicinal; nos referimos á la leche de vacas. En Murcia nadie acude á esa leche mas que cuando el médico la prescriba; no hay lecherías ni punto donde se pueda tomar por regalo; solo cuando se avisa á los que la surten y la traen por un novenario á la casa es cuando se consume.

Por esto y porque nuestras vacas de leche dan muy pocos cuartillos de ese líquido, pues no son tan abundantes como las de otras zonas, por eso que nos parece exagerado, si no nos han enterado mal, que por derechos de consumo se exijan ocho pesetas mensuales por cada vaca, cuando si se toma en cuenta que ese artículo es solo medicinal, debía conceptuarse libre del gravamen que afecta á los artículos de consumo.

Por no poder pagar esa cantidad, si su trabajo les ha de producir para la subsistencia, es posible que abandonen la industria de surtir ese artículo, los que están dedicados á ella, y si esto se realizara, solo los enfermos y los que necesitan reponer sus fuerzas serian los perjudicados.

Nosotros esperamos que atendida estas razones por la Administración de impuestos estudiará el modo para que la cantidad que por consumo se exija, esté en relacion con el carácter y cantidad del que se hace, como el del producto que cada vaca da en esta region.

Hoy ha salido para Orihuela con objeto de presenciar el desecajonamiento de los toros, nuestro amigo don Francisco Martínez.

Solo 180 pesetas quedaron ayer por pagar en la Secretaría de la Junta de socorros, del reparto que anunciámos anteaer.

Al «Diario» le han dirigido una carta del Pinatar defendiendo al Ayuntamiento contra las aseveraciones de don J. P., pero en ella no se desmiente que autoricen las acas de la Junta local personas que no son vecinos, y se de-

funde el que no haya sesiones con la afirmación de que no hay asuntos que despachar; si esto es como se dice, ¿á qué decir en los extractos que no se celebró sesión por estar ocupados los concejales en las faenas del campo y que el Alcalde despachó los asuntos? Esto no puede desmentirse, pues está repetido en todos aquellos días en que debiendo celebrarse sesión no la hubo, y se halla impreso en el «Boletín oficial». Si los cargos mas principales no se han desmentido, no sabemos á qué conduce el largo escrito que ayer dió á luz nuestro colega local, pues lo demás que refuta es lo de menos importancia.

Se llama por el Juzgado de primera instancia de la Catedral y se encarga la captura de Juan Baños Nuñez, por raptor de Antonia Valenzuela Sevilla, del barrio de San Benito.

El *Prontuario de la contribucion industrial* se vende á 6 rs. en la administración de LA PAZ.

Pronto se colocará en la calle que se ha venido llamando del Cura, su nuevo nombre de Selgas: las lápidas en mármol blanco y letras negras las está concluyendo el conocido lapidario Saturnino Tortosa.

Esta noche y mañana es la fiesta de San Cayetano en Monteagudo.

Le han dicho al «Diario» que se ha detenido el entierro de una mujer, por orden del Juzgado, para proceder á su autopsia, por creerse que su fallecimiento no fué natural.

Los Sres. Casaldueño y Roa de Tórgos no pertenecen ya á la Junta de Beneficencia; sus dimisiones han sido admitidas y les reemplazarán nuevos fusionistas.

Se está formando una compañía anónima por acciones, cuyo domicilio social ha de estar en Madrid; para tomar parte en las subastas y acometer la construcción de las líneas férreas de Linares. Granada á Almería, de Mengibar, Jaén á Granada, de Murcia, Almería á Granada y de Granada, Motril al puerto de Calahonda, cuya compañía se denominará «Compañía de los ferrocarriles granadinos».

Nos alegráramos se lleve á feliz término la realización de esa empresa, que revista mucha importancia para las provincias hermanas; para ello se cuenta con la cooperación de respetables personas, con valiosos elementos y con recursos importantes.

Nosotros no dudamos que en esta provincia encontrará gran apoyo esa empresa, de cuyo curso tendremos al corriente á nuestros abonados.

Segun le dicen al «Diario», por Blanca, Abarán y otros pueblos del rio siguen llevando al rio Segura el esparto, impidiendo el que aquellos vecinos puedan beber su agua y haciéndonos traerla á los que no tenemos otro remedio.

Ya que las autoridades locales de aquellos pueblos ó no saben su obligación ó no quieren cumplirla, el Sr. Banquells debía dársela á conocer de forma que la aprendieran para siempre.

Todo rigor en este punto, en que puede peligrar la salud, es poco.

Se espera á una sociedad de conciertos muy celebrada, la que dará algunos en el Teatro á mediados del mes próximo.

Nuestro amigo D. Antonio Meseguer lleva muy adelantada, en compañía del Sr. Sanmiguel, la pintura del arco de entrada de la Exposición.

Anoche no se veían las caras los contertulios del café de Sevilla: la luz de la esquina parecia como que estaba triste y no alumbraba; sin duda seria por la pena de ver á oscuras el Malecón.

Con las losas que se están retirando de la calle del Príncipe Alfonso, donde se están estableciendo aceras de cemento, se van á renovar las faltas de muchas calles, segun se dice.

Por las líneas que ayer se marcaron para cerrar la feria por la entrada principal, ó sea la del Puente, se ve que después de tanto hablar y tanto proyectar nada se altera de lo que ha sido costumbre otros años, ni aun las deterioradas banderas se renovarán. El tablado de la fachada del Ayuntamiento se está colocando también, todo lo mismo que en anteriores años.

Se está concluyendo de instalar el

gas en Floridablanca; pronto veremos aquellas mejoras que anunció el señor Riquelme que dependían de que hubiera ó no alumbrado en ese paseo.

Ha sido denegado por la Dirección general de Instrucción pública la petición del maestro público de Cieza D. Cristóbal Perez y García, solicitando se le expida nuevo título administrativo en virtud de habersele aumentado la dotación de su escuela, fundándose dicho centro directivo en que para acceder á lo que solicita deberá practicar ejercicios de oposición.

Del «Noticiero»: «Segun nos dicen de S. Javier, la temporada de verano se está pasando deliciosamente en aquella saludable zona, donde se han dado cita multitud de familias que hacen mas agradable la época estival, saturada con las frescas brisas del mar Menor; que forman el complemento de tan incomparable clima recomendado siempre por la pureza de sus aires y su sana alimentación.

En S. Javier se encuentran los Condes de la Alcañía y de Gestalgar á quienes acompañan sus señores padres don Luis Fontes Alvarez de Toledo y doña María de la Paz Teruel, que en unión de sus elegantes hijas, han llegado recientemente á su antiguo y aristocrático Casón, punto de reunión de la buena Sociedad murciana.

En Torre Minguet, están los señores D. Luis de Sandoval, su esposa la señora D.ª María del Pilar Zaramona y su Sra. tia D.ª María Belen Sandoval y Melgarejo.

El Sr. D. José María Barnuevo Rodrigo de Villamayor, acompañado de su Sra. D.ª María Teresa Sandoval y Mena, y de sus preciosas niñas, ocupa la antigua casa de Zaramona; la Marquesa de Boniel, la Sra. D.ª Carolina Trives Salinas, el Sr. D. José Vinader y su simpática hija, los Sres. de Hernandez, el Marqués de Torreortorio, las señoras y señoritas de Toloso, los Marqueses de Peñacerrada, los Sres. de Fontes Contreras, D. Anselmo Sandoval y Braco, acompañado de sus hermanos y de su elegante esposa D.ª Sofia Capdepon, y otras muchas familias conocidas, forman la colonia veraniega.

En el Pinatar hay tambien muchos murcianos recordando entre otros á los Sres. de Mazon, al Marqués de Fontanar é hijas, á las Sras. de Cazo, de Alix, á los Sres. Escribano (D. Agustín y D. José), á los Sres. D'Estoup, que ocupan su magnífica posesion de las Campañas, á la Sra. de Guerra y sus hijos los señores de Riquelme, que están en La Conesa, otras muchas personas conocidas que nos recuerdan para comprárnos por no poder disfrutar como ellos, el fresco delicioso de aquel oasis.

Acordado el deslinde de la hacienda titulada «Los Pinos Donceles» que don Diego Abril Carreño posee en término de Calagín, tendrá efecto el día 12 de Octubre próximo á las 6 de la mañana.

Acordado el deslinde de la hacienda que D. Antonio Montoya Hervás posee en término de Caravaca, partido del Tartamudo, en la parte que se encuentra lindando con el monte del Estado, número 11 del Catálogo, se verificará el día 30 de Setiembre próximo venidero á las 6 de la mañana.

Celebrado el jueves el juntamento de los interesados en los riegos del lado Norte de esta huerta, con el objeto de acordar el remedio para el peligro inminente en que están los cauces de ese lado, de dos proyectos que habia, uno el de reforzar el margen del cauce amenazado con una escollera; otro, el de torcer el curso del rio; se adoptó el primero, como mas eficaz y barato, nombrándose para ejecutarlo una comisión formada por los Sres. D. José Esteve, D. Luis Perez Trigueros, D. Julio Perona, D. Pascual Esteve, D. Mateo Zaragoza y D. Marcos Martínez, los cuales están facultados tambien para hacer un reparto entre los interesados que han de sufragar los gastos, con el municipio.

Ya han quedado instalados en el cuartel del Almadí los soldados de la reserva de caballería que hay en esta capital.

Han sido nombrados por el Recor' de la Universidad de Valencia en virtud de concurso y ascenso y á propuesta de la Junta de instrucción pública de esta provincia, maestras en propiedad de las

escuelas siguientes: D.ª Salvadora Perez Guillen de la de niñas de Jumilla, doña Dolores Roch y Lopez de la de Moratalla, D.ª Asunción Cayuela de la de Sullena (Lorca), D.ª Antonia Lumeras y García de la de la Paca (Lorca), doña Antonia Norato de la de Santomera (Murcia), y de la de Sucina (Murcia) Romana Perez.

El Sr. Gobernador y su señora esposa han regalado respectivamente para la rifa de Beneficencia un precioso imperdible de perlas y diamantes y una bien ejecutada copia del bellissimo cuadro *El Impedimento*.

En la Secretaría del Ayuntamiento se han recibido dos diplomas de cruces pensionadas con 7 pesetas 50 céntimos mensuales, para los soldados José Poveda Torregrosa, y Juan Lujan Iniesta.

Otras listas de soldados vivos y difuntos que tienen derecho, ellos ó sus herederos, á cobrar alcances por la Caja general de Ultramar, ha publicado el «Boletín» de hoy.

Desde el 16 al 31 está abierta la matrícula en la Escuela normal superior de maestros de esta ciudad.

Por mas que se nos diga que haremos guerra sorda á la Exposición, debemos decir que no encontramos muy lógico el acuerdo referente al precio de entrada.

En la Exposición de 1876, con menos probabilidades de éxito que ahora y con mas días de estar abierta, los precios fueron una peseta y cinco el abono; en tomar este habia ventaja y lo adquirieron muchos que visitaron menos de cinco veces aquel certámen.

Hay son diez días, que á media peseta, yendo todos los días, importan cinco pesetas y el abono vale cinco tambien, ¿qué ventaja hay en tomar este? Nosotros no hubiéramos rebajado tanto la entrada, ó hubiéramos señalado unos días para el precio de media peseta y otros para el de una, y de ese modo el abono tendria aliciente para tomarlo.

Ha tomado posesion de la jefatura de esta Seccion de Fomento el Sr. D. Miguel de Enciso Izquierdo que ha servido igual cargo en varias provincias importantes, y los antecedentes que tenemos de su moralidad y aptitud deberán ser una garantía para la administración en esta provincia.

En la entrada y salida de las calles estrechas que afluyen al Pueute, se han fijado señales para la direccion que han de tomar los carruajes, con el objeto de evitar encuentros que pudieran ser funestos, máxime en los días próximos de la feria, en que es grande el tránsito por dichas calles.

De un día á otro se publicará en el «Boletín oficial» de esta provincia, la salida de un perito de la riqueza urbana que ha de proceder á la comprobación de los edificios que constituyen el caso de esta capital y los enclavados en su término municipal.

La banda municipal que dirige el Sr. Mirete amenizará mañana tarde el paseo de la Glorieta de 7 á 9, con las siguientes piezas:

- 1.º Paso doble.
- 2.º Mazurka.
- 3.º Duo de bajos y final primero de la ópera *Macbeth*.
- 4.º *Los ecos del alma*, tango.
- 5.º *Aurora*, wals.
- 6.º Paso doble.

Y la de la Misericordia tocará en dicho paseo y á las mismas horas, las siguientes:

- 1.º *Sanson*, paso doble.
- 2.º Marcha de la ópera *Aida*.
- 3.º *Vida Artística*, tanda de walses.
- 4.º Final segundo de la zarzuela *El Anillo de Hierro*.
- 5.º *El timbre eléctrico*, polka.
- 6.º *Perro Pato*, polka.

Han sido nombrados apoderados del Ayuntamiento de Calasparra D. Antonio Hernandez Almansa y D. Fernando Moya y Soler.

Contra el Ayuntamiento de Calasparra se sigue expediente por una denuncia del vecino de aquella villa D. Gabriel Guillen y Soler. Desde luego no será el concejal de nuestro Ayuntamiento por obra y gracia de los secretarios escrutadores, pues si es vecino de Ca-

lasparra, no habia de serlo de Murcia á la vez.

Los maestros y maestras que sirvan en propiedad escuelas de igual clase y de la misma ó superior dotación á la que aspiren, pueden solicitar su traslación por concurso á las que resultan vacantes en los pueblos que siguen:

La elemental completa de niños de San Antonio Abad (Cartagena), dotada con 2,000 id., id., id.

La incompleta de id. de San Benito, id. con 275 id., id., id.

La id. de id. de Valladolid, idem con 275 id., id., id.

La id. de id. de Gea y Truyols, idem con 275 id., id., id.

La id. de id. de Palas (Fuente-álamo), id. con 200 id., id., id.

La id. de id. de Barrio del Cabezo (Cieza), id. con 150 id., id., id.

La elemental completa de niñas de Cotillas, id. con 550 id., id., id.

La elemental completa de niñas de Roche (La Union), id. con 416'67 idem, id., id.

La id. de id. de San Benito (Murcia), id. con 180 id., id., id.

Nuestro estimado paisano el doctor D. Antonio de la Peña está publicando en Madrid una revista mensual titulada «La Oftalmología práctica».

El núm. 5.º contiene lo que expresa el siguiente supario: Seccion española. — Trabajos originales: Dr. Cospedal Tomé, Historia del oftalmoscopia. — Dr. Osio (Carta del) — Dr. Eudaldo (Carta del). — Dr. Carreras-Aragó, El Sarampion en sus diversas manifestaciones oculares primarias y secundarias. = Seccion extranjera: Dr. Augusto Charpentier, Sobre la duración de la percepción luminosa en la vision directa. — Sociedad oftalmológica de Heidelberg. — Sociedad oftalmológica del Reino Unido.

El ingenioso hidalgo D. Quijote de la Mancha, cuarta edicion de la Academia. Se vende á 60 reales en la imprenta de LA PAZ.

ULTIMA HORA.
Madrid 11 de Agosto de 1882.
Sr. Director de LA PAZ.
Mi estimado compañero: mientras los ministros veranean España se muere de hambre. En Andalucía, Extremadura, Cataluña, la Mancha y Aragon, millares de obreros discurren por las calles en pacíficos grupos pidiendo trabajo. En la provincia de Sevilla es donde mas peligros ofrece la situación de los obreros, pues son insuficientes los medios que los Ayuntamientos y el Gobierno han facilitado para conjurar tan terrible crisis.

El Sr. Ministro de la Gobernacion ha pedido á provincias los datos de las cosechas para tratar la cuestion de las subsistencias con perfecto conocimiento de causa.

Es verdaderamente ridículo que un pueblo que no tiene pan piense en organizar ejércitos para mandarlos á Egipto. Esto se puede hacer cuando hay cierta holgura y desahogo en la situación general de un país, pero no en las presentes tristísimas circunstancias en que sobre no contar con barcos ni dinero, hay millares de familias que carecen de lo mas preciso para vivir.

Los fusionistas están indignados contra el Sr. Cánovas por las entrevistas que ha tenido con el Sr. Duque de la Torre acerca de la formación de la izquierda liberal. El Sr. Sagasta da mas importancia de la que sus amigos se figuran á estos manejos, y trata de curarse en salud dando entrada en el ministerio, antes de que se abran las cortes, á determinados individuos que tienen algunos amigos en la mayoría. Por mas remiendos que se le echen á la fusion, no vivirá mas tiempo del que tiene marcado en el reloj de la política.

Parece que Inglaterra acepta la condicion impuesta por el sultan acerca de que se reconozca de un modo solemne su soberanía en Egipto, y de que las tropas turcas operen, segun las órdenes del Kedive, lo cual es lo mismo que si hubiesen sido dirigidas por el general Waley, puesto que el Kedive es un instrumento de los ingleses.

Se ha pasado á los tribunales el tanto de culpa contra los individuos complicados en la venta de unos telegramas de que se ha ocupado un periódico.

El Corresponsal, Ll.

La cuestion egipcia, si hemos de atenernos á los últimos despachos telegráficos, entra en una nueva faz.

La proclama del Sultan declarando traidor á Arabi viene á establecer, por lo pronto, una especie de solucion, á nuestro juicio, más bien política que militar, sin perjuicio de que las tropas turcas ya puedan desembarcar libremente en Egipto sin que se opongan á ello los cañones ingleses.

Ahora lo que falta saber es si es sincera la resolucion de la Puerta ó es un *modus vivendi* aceptado ante las exigencias, cada vez más imperativas, de la Gran Bretaña.

Lo lógico que necesariamente habrá de resultar, despues de la declaración del Sultan, es que Inglaterra retire sus tropas y dejase á los turcos pacificar el país; pero sucede todo lo contrario. Los ingleses aumentan sus contingentes, y no parece sino que de antemano tratan de imponer el protectorado que pide *The Times*, á pesar de haber conseguido un nuevo triunfo con la última resolucion de la Puerta.

En vista de esto, dudamos de la sinceridad de los ofrecimientos otomanos, puesto que son supuestos; lo que más nos llama la atención es la actitud, hasta ahora impasible, de las demás potencias ante la marcha que allí tienen los negocios.

La conferencia de Therapia ha debido ya celebrar su última sesión, y este hecho demuestra que los esfuerzos de la diplomacia han sido inútiles.

Con todo, la reciente entrevista de los Emperadores de Alemania y Austria, celebrada ayer en Ischl debe haber sido motivada en primer término por los sucesos de Oriente; pero como á esta entrevista no han asistido más que los dos Soberanos, no se sabe los acuerdos que hayan podido tomarse, y que deben versar sobre la actitud de Inglaterra.

Sigue habiéndose de una convencion militar colectiva, en donde España tomará parte. Italia apoya la pretension de nuestro Gobierno, y como nosotros acostumbramos á tomar las visperas con tiempo, hasta se indican ya los generales que irán al frente de nuestras tropas al canal de Suez.

Tal es el punto general que presentan hoy los asuntos de Oriente; pero cada vez es más significativa la accion de Inglaterra, que no contenta con mandar tropas de Malta, Gibraltar y las islas británicas, desembarca un numeroso contingente de tropas de la India.

Lo que más nos llama la atención es la reserva, ó mejor dicho, el silencio absoluto del Gobierno ruso ante la marcha de los acontecimientos.

Por lo mismo que no queremos exponer propias ideas en las cosas que atañen al Sr. Camacho á causa de que *La Iberia* casi nos ha puesto fuera de la ley, declarando que excitamos á la rebeldía á las clases contribuyentes; por lo mismo también de que el fiscal de imprenta principia á mostrarse demasiado sensible, denunciando alguno que otro periódico, como le acaba de ocurrir á *La Nueva Prensa*, debemos ser todo lo prudentes que las circunstancias aconsejan, y al efecto, nos contentamos hoy en reproducir lo que dice *La Epoca* acerca del repartimiento de la contribucion territorial de Madrid hecha por la Administracion.

Ya digimos oportunamente lo ocurrido entre los propietarios de fincas urbanas, puesto que acudieron al Sr. Camacho pidiendo una prórroga al plazo perentorio que se les habia concedido, á fin de que en el término de cuarenta y ocho horas se enterasen y reclamasen de las utilidades liquidables imposibles señaladas á sus fincas respectivas.

El Sr. Camacho dijo que la Administracion se habia equivocado concediendo el término de las cuarenta y ocho horas antes dichas, cuando el plazo fijado por la ley es de ocho dias; mas habiendo los propietarios solicitado mayor prórroga, por estar ausentes la mayoría de ellos, el ministro se ha negado á esta concesion, y á causa de esto véase cómo se expresa *La Epoca*:

«Pero hay algo más injustificable todavía, y es, la negativa del ministro de Hacienda á ampliar el plazo establecido para la reclamacion de agravios. El Sr. Camacho apoya su negativa, segun *El Imparcial*, en la necesidad de activar la recaudacion del trimestre; pero si no encontramos hoy en una situacion anormal, la responsabilidad es exclusivamente suya y de los altos funcionarios que lo recaudan. La publicacion hecha ahora, cuando ya debía haber principiado la cobranza, debió hacerse con la anticipacion debida y en tiempo oportuno; pero se ha creído más cómodo aplazarla para la época en que la inmensa mayoría de los propietarios de Madrid se hallan ausentes y les es imposible enterarse de la riqueza que les ha calculado la Administracion.

Esta inaugura, al parecer, una campaña de emboscadas y sorpresas contra los esquilados contribuyentes, imponiéndoles duros gravámenes, sin dejarles el recurso de solicitar reparacion, utilizando los medios de defensa que les concede la ley. No hemos visto nunca un procedimiento más irregular ni más injusto, y el Gobierno que lo adopta por sistema no debe asombrarse del lamentable efecto que produce en todas las clases.

Lo que está sucediendo en todas partes con el reparto de la contribucion territorial no tiene ejemplo, y nadie lo creería si las noticias que se reciben de provincias por distintos conductos no estuviesen de acuerdo. Los delegados de Hacienda reunen á los contribuyentes, manifestándoles que si quieren tributar á razon del 16 por 100 es necesario que declaren una riqueza imponible suficiente para que el Tesoro obtenga un ingreso igual ó superior al que obtiene con el tipo de 21.»

Por nuestra parte no queremos hacer el más ligero comentario. Sólo llamamos la atencion de *La Iberia* y de *El Imparcial*, defensores obligados del Sr. Camacho.

Leemos en *El Conservador*:

«Leemos en nuestro estimado colega *La Epoca*:
«Lejos de mejorar la situacion de la crisis jornalera en determinadas comarcas, como en Andalucía, es cada dia más grave.

A la famosa declaracion de los jornaleros de Lebrija de que querian *ganar el jornal sin trabajar*, ha seguido la noticia del levantamiento de una partida de 14 hombres en el término de Casin, provincia de Granada.

Los alcaldes de Cantillano y Lora del Rio, poblaciones poco distantes de Sevilla, también dirigen frecuentes comunicaciones al gobernador pidiendo sean colocados los trabajadores de los citados pueblos en las obras de la carretera de Carmona, como medio de conjurar un conflicto que, dado el estado de los ánimos, parece inminente.

Solicitan también el concurso de la Guardia civil, y esperan que tal vez la presencia de la citada fuerza evite escenas como la ocurrida en el citado Lora, donde el alcalde se vió visitado por un numeroso grupo de braceros que, en términos no muy tranquilizadores de mandaban pudiese término á la aflictiva situacion en que están.

El conflicto provocado por la cuestion de subsistencias en Andalucía nos parece síntoma grave.

Claro es que repugna á las lógicas pretensiones de los jornaleros de Lebrija, pero no es ménos indudable que la situacion de los braceros en Sevilla, Cádiz y Granada es tristísima.

El hambre es siempre mala consejera»

Esta es una cuestion interior que se complica á medida que trascurre el tiempo sin que se adopten disposiciones de carácter

general, sino de una manera completa, en la extension que se necesita debe prevenir el Gobierno los medios de calmar los males que afligen al país por la falta de trabajo.

Nosotros sabemos que en muchos puntos de la Rioja y Navarra abunda la miseria y no hay ocupacion en qué emplear los brazos de los trabajadores que están parados.

Y lo que acontece en estas localidades se extenderá á otras, sin que las Cortes hayan podido estudiar algun proyecto que, en la medida de lo posible, tienda á disminuir ó atajar los tristes efectos que empiezan á dejarse sentir.

El Gobierno debe tener esto muy presente y acelerar cuanto pueda el regreso de los representantes del país al templo de las leyes, para que su ilustracion y su concurso sirvan, como antes hemos dicho, en lo que se pueda, á disminuir los males que nos amenazan.

Dice un colega:

«Segun *La Discusion*, el traje nacional es andar en camisa.

Moda Camacho.»

Segun vamos, pronto tendremos que ir en camisa.»

De un colega:

«Siente *El Globo* que el Sr. Camacho no caza con *liga*, sino con hurones, vulgarmente comisionado de apremios.

Como los contribuyentes no son gorriones ni el Sr. Camacho mujer, no puede cazar con *liga*, lo cual no quiere decir que nosotros aplaudamos el que caze con hurones, porque sabido es que los tales animalejos destruyen las familias y esterilizan y matan cuanto tocan.

Como los comisionados de apremio, Hurones hurafios del contribuyente.»

Noticias generales.

La *Gaceta* de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Guerra.—Ley concediendo derecho á retiro, desde los veinte años de servicio, á los aparejadores, dibujantes y escribientes que forman parte del personal auxiliar del material de ingenieros.

—Real decreto nombrando comandante general de somatenes de Cataluña al brigadier D. Manuel de la Canal.

Gobernacion.—Real decreto autorizando el arriendo por un año, sin previa subasta, de la casa de la calle de Polvaranca, en Leganés, para albergue de los alienados del manicomio de Santa Isabel.

Fomento.—Real orden nombrando los jueces del tribunal de oposiciones á la cátedra de Modelado y Vaciado de adorno en la Escuela de Bellas Artes de Coruña.

No obstante la gran actividad desplegada en el Arsenal de Ferril para habilitar la fragata acorazada *Numancia*, es casi seguro que este barco no quedará listo hasta que hayan transcurrido lo ménos dos semanas.

Una de las principales razones que existen para no conseguir lo que se desea, es la dificultad que se presenta para completar la dotacion de este barco, que una vez listo, saldrá para las aguas del Mediterraneo.

Se aseguraba anteaer que el gobernador civil de Sevilla ha dado autorizacion á ciertos Ayuntamientos para que acudan, por cuantos medios estimen legales, á remediar la cuestion de subsistencias y proporcionar trabajo á la clase jornalera.

Nos alegraremos que resulte cierta esta noticia, pues en muchos de los pueblos de la provincia la calamidad presenta caracteres muy alarmantes, temiéndose en algunos que sea alterado el orden público.

En el pueblo de Palomares se dice que algunas personas han fallecido de hambre y que la actitud de la clase trabajadora, si bien hoy es pacífica y resignada con su triste situacion, si no es atendida en breve por las autoridades, se teme sea alterado el orden público.

Pregunta el almirante órgano de los posibilistas:

«¿Creeran esos señores que forman *Ligas* por ahí, que se defienden con ello del Sr. Camacho?»

Porque también en Ecija tratan de constituir una *Liga* de contribuyentes. A mí me hace el mismo efecto que si

las hormigas se colligaran contra los elefantes.»

Tiene la palabra el señor ministro de Hacienda. Saluda, Rosita.

Las plazas de liquidadores no serán provistas en mucho tiempo, segun dice un periódico.

Entonces no serán provistas nunca, porque cuando esos liquidadores quisieran liquidarnos, lo estaremos ya, y «labor hecha quita estorbos.» Es decir, liquidadores.

La comision de la prensa que entiende en el asunto de la reorganizacion y desarrollo de nuestra Maria, ha acordado convocar á los directores de los periódicos para mañana á las nueve de la noche en la redaccion de *La Correspondencia de España*.

Ayer tarde se aseguraba en un círculo político que habia quedado cortada la comunicacion telegrafica con Suez.

Segun telegrama de Huesca, ayer se han celebrado las fiestas en honor de su patron San Lorenzo, no habiendo ocurrido incidente alguno desagradable.

Segun telegrama autorizado recibido anoche de Palma de Mallorca, no es exacto que el general Cotner haya visitado al Sindicato preso en aquella capital.

Mejor informados, podemos asegurar que el marqués de Mudela, de cuyos sentimientos religioso tiene dadas muchas pruebas, no ha contraído, sin embargo, compromiso alguno para repover las alhajas robadas en la iglesia del Tomaloso, de la que nos ocupamos dias pasados, y lo único que hay en este caso es la invitacion que se le ha hecho para que su nombre figure en la suscripcion abierta por el párroco y regente de aquella feligresia con la cantidad que su piedad le inspire.

Pregunta *La Epoca*, refiriéndose á un robo de 40.000 pesetas:

«¿Son acaso esas 40.000 pesetas parte de las 60 ó 70.000 que se han trasconejado entre Acañiz y Teruel, en una remesa de caudales?»

¿Serán estas 40.000 pesetas de que hablaba ayer *La Prensa Moderna*? ¿O serán otros Lopez?»

Dice anoche *La Nueva Prensa*:

«A la una y media de esta tarde se nos ha notificado la denuncia presentada por el fiscal de Palacio contra nosotros por un artículo titulado *Coa nosotros ó con ninguno*, que publicó *La Prensa Moderna* el dia 3 del corriente.»

No escomencemos á... re... e... tozar. Lamentamos el percance, y deseamos la absolucion del apreciable colega.

Dice *El Liberal*:

«Casi todo su número de anoche le dedica *El Estandarte* á cantar las alabanzas del marqués de Campo y sus magnificencias»

Publica una lista comparativa del andar y tonelaje de los buques del marqués y los de la casa de Lopez.

Y por comentario dice que tan admirable resultado lo ha conseguido el marqués de Campo en ménos de tres años, sin poseer antes ni un buque. «Ni siquiera camal pedía haber añadido *El Estandarte*, para sublimar más el elogio.»

También *EL POPULAR* viene ocupándose en algunos artículos de las ventajas que ofrece el señor marqués de Campo con su contrata y sus vapores.

El Liberal, sin duda, no se ha fijado en ellas.

Las últimas noticias de Baleares anuncian que el nuevo gobernador ha mandado retirar la fuerza pública, quedando los comisionados de apremio entregados á las garantías ordinarias de la ley.

Ha quedado abierta al público la estacion de Valenza, perteneciente á la línea ferrea portuguesa del Miño.

En la Coruña parece que ha caído estos dias una tube de monedas de cobre de un céntimo de peseta.

Esta lluvia ha producido una verdadera crisis en el comercio.

Para cubrir el déficit que resulta en sus respectivos presupuestos, han solicitado autorizacion para imponer recargos extraordinarios los Ayuntamientos de Bocairente, Gabarda (Valencia) y los de El Bosque y Alcalá del Valle (Cádiz).

El Rey de Italia ha expresado por telegrama al Emperador de Austria cuán profundamente ha sentido el atentado, que se achaca á los *irredendistas*, de que ha estado á punto de ser víctima en Trieste el Archiduque Luis.

El gran duque y la gran duquesa de Mecklenburgo debieron salir ayer de París con direccion á España.

De *La Correspondencia*:

«Si las noticias pedidas á las autoridades de provincias respecto al producto de la cosecha revelasen que es insuficiente para las necesidades del consumo nacional, se propondría á las Cortes la exencion de derechos arancelarios á la entrada de los cereales extranjeros, si las Cortes entuviesen en suspenso, se declararía por el Gobierno, oyendo previamente al Consejo de Estado.»

Dice un diario de la noche:

«Se habla con alguna reserva de un grave disgusto de familia, á consecuencia del cual parece que ha sido depositada judicialmente la hija de un importante hombre público, ex-senador del reino y presidente de una importante asociacion.

El novio es un jóven abogado y periodista.»

El Ayuntamiento de Radiqueu (Huesca), en vista de la miseria que aflige al vecindario por efecto de la pérdida total de sus cosechas, ha acordado suprimir la fiesta única que acostumbraba celebrarse en dicho pueblo todos los años el 16 de Agosto.

Es un acuerdo que debe envidiar nuestro Municipio y una noticia sobre la que debe pensar mucho el Gobierno.

En algunos pueblos de la provincia de Lérida han sucedido ya otros casos análogos.

El estado de la cosecha de aceitunas en varios pueblos de la provincia de Sevilla, entre ellos Utrera, Alcalá y Dohermanas, es excelente.

Es probable que el señor Obispo de Sigüenza dirija, en representación del Cardenal Moreno, la peregrinacion que saldrá de esta diócesis para Roma el 26 de Setiembre próximo.

Los Ayuntamientos del Carpio (Córdoba) y Luña (Zaragoza) han solicitado algunos fondos del de calamidades, para socorrer á los braceros de aquellas localidades.

El hijo del acaudalado y conocido comerciante de Sevilla, el marroquí Chellan, ha solicitado al ministro de la Gobernacion se le autorice para fundar en Tánger un Hospital internacional.

En Belmonte (Huelva) ha sido detenido José Mora Macías, autor del incendio ocurrido en la dehesa llamada de la Parrilla de aquél término municipal.

En Santa Agueda ha sido detenido un sujeto que en la madrugada del día 4 dió muerte á su mujer de un garrotezo que le asestó en la cabeza.

El Ayuntamiento de Tragó de Higuera (Lérida) ha solicitado algunos fondos del de calamidades públicas para socorrer á los trabajadores de aquél pueblo que se encuentran en la miseria.

Dice *El Liberal*:

«Ayer fué recibida por el ministro de Hacienda la comision de banqueros y comerciantes encargada de gestionar la derogacion de las disposiciones en virtud de las cuales se exige el sello móvil en las cartas que produzcan cargo á abono.

La comision expuso al Sr. Camacho los motivos en que basan sus pretensiones y los perjuicios que al comercio en general irrogan las referidas disposiciones.

El ministro de Hacienda prometió estudiar el asunto á fin de resolverlo de la manera más favorable que posible sea al comercio.»

La misma contestacion que daba el señor ministro al suspenso Sindicato en las diferentes veces que se dignó oírle.

Reconocido por los tribunales de Inglaterra que la responsabilidad del siniestro de los vapores *Dowro é Iruac* debe exigirse al primero, la compañía del Sr. Oiano, propietario del segundo, reclama, segun dice un periódico, 28 millones de reales de indemnizacion por el vapor y cargamento perdidos.

Y nada más justo.

Tan pronto como regrese el presidente del Consejo de ministros, se llevará á cabo una nueva combinacion de gobernadores civiles, en la que se proveerán los gobiernos de Tarragona y Pontevedra, vacantes en la actualidad.

Añádese que figurará en la citada combinacion el traslado de los gobernadores de Guipúzcoa, Almería y algunos otros de primera clase.

De *La Prensa Moderna*:

«La opinion pública se muestra alarmada con la noticia de que el Gobierno inglés ha dispuesto que los enfermos y heridos que su ejército tenga en Oriente sean conducidos á Gibraltar.

Como esto pudiera dar origen á una epidemia, se hace preciso que se adopten algunas medidas para en el caso de que la determinacion del Reino Unido llegue á tener efecto.»

Dice el *Diario de San Fernando* que es objeto de todas las conversaciones en

aquella ciudad, la desaparición de un funcionario público que manejaba los intereses del departamento marítimo.

Difieren en mucho las versiones sobre la cantidad que se dice ha motivado esta fuga.

Mañana habrá Consejo de ministros. El general Martínez Campos saldrá el domingo para La Granja.

También el señor ministro de la Gobernación marchará el lunes a su país, de donde regresará el miércoles.

Por el correo de ayer fué remitido a Comillas el proyecto de teléfonos.

Por el ministerio de Fomento se dirigió ayer una circular a los jefes de las escuelas de provincias dependientes de aquel centro, para que a la mayor brevedad manifiesten qué pueblos no hacen uso de los recargos sobre contribuciones directas para pago de las asignaciones a los profesores de instrucción primaria, y a la vez que remitan nota del importe total de aquellas atenciones en cada uno de los referidos pueblos.

Dice La Correspondencia: «De El Diario Español: Noticias que hoy han circulado acerca de los generales que han de mandar la expedición española a Egipto, si esta llega a verificarse.

«Se dice que irán unos doce mil hombres, que el general en jefe será el señor Castillo, y que éste llevará a sus órdenes a los Srs. Merino, Dabán y Bermúdez Reina.

«Al Sr. Lopez Dominguez se le ofreciera la capitania general de Castilla la Nueva, que quedaria vacante con el nombramiento del Sr. Castillo para el mando de la expedición.»

«Esas noticias no están conformes con la realidad, porque nada se ha acordado respecto a la intervencion armada.»

Los diputados de Aragón residentes en Madrid visitaron ayer tarde al ministro de Hacienda con el objeto de exponerle el lamentable estado en que se encuentran las provincias aragonesas a consecuencia de la sequía, causa de la escasez de cosechas y la necesidad de que se rebajen algunos impuestos.

El ministro de Hacienda les contestó que el Gobierno se propone estudiar detenidamente la situación de las comarcas que más han sufrido por las sequías y resultado de las cosechas, a cuyo efecto ya se habian pedido por telegrama notas detalladas a los gobernadores de las provincias, para adoptar, en vista de estos datos, medidas generales que resuelvan la situación que atraviesan algunas provincias.

Sobre la una de la madrugada del día 9 se declaró un fuerte incendio en uno de los muelles exteriores de la estación de Irún, producido por la explosion de una bombona de ácido muriático en inflamacion.

El fuego pudo aislarse, merced a los heroicos esfuerzos de algunos vigilantes y obreros.

No ocurrieron desgracias personales.

Ayer mañana a las siete ha fondeado sin novedad en Santander el vapor correo Alfonso XII, conduciendo la correspondencia oficial y pública, 127 pasajeros, 5 sargentos, 54 soldados, 3 de infantería de marina, 3 confinados y carga de efectos coloniales.

Telégramas.

MANILA 7.—Hoy ha llegado a este puerto el vapor correo del marqués de Campo, Asia, sin novedad.

ALEJANDRIA 10.—Segun las últimas noticias de Port-Said, la navegacion por el canal está expedita.

ROMA 10.—El Gobierno italiano ha tomado con mucho calor el proyecto encaminado a hacer participar a España en la cuestion relativa a la seguridad del canal de Suez.

El representante de Italia en la conferencia de Constantinopla ha recibido nuevas instrucciones en este sentido.

Italia está completamente de acuerdo con Alemania sobre el particular.

Se cree que la seguridad del canal exigirá la presencia de bastantes tropas, no sólo para poner a este a cubierto de cualquier golpe de mano, sino tambien para la defensa de los canales de agua dulce necesarios a la conservacion del de navegacion.

LONDRES 10.—El temor de que ocurriese un gran conflicto entre ingleses y turcos en vista del propósito de estos de desembarcar tropas en Egipto, parece conjurado, a lo ménos por el momento.

CONSTANTINOPLA 10.—Hay grande agitacion en Siria. Se teme una matanza general de cristianos.

Las potencias de Europa mandan buques de guerra al litoral para proteger sus nacionales.

LONDRES 10.—Dice The Daily News de esta tarde que el Khedive de Egipto ha pedido a Cheriff Bajá que forme un Ministerio.

Se cree que aceptará.

CONSTANTINOPLA 10.—El baron Calice, embajador de Austria, propondrá hoy a la conferencia que aplace indefinidamente sds sesiones.

PARIS 10.—Bolsa: Fondos franceses: 3 por 100, 82 1/2 Id. 5 por 100, 115 1/40.

Españoles: 3 por 100 exterior, 27 1/2 Id. interior, 00 00.

Deuda amortizable exterior, 43 1/4 Id. interior, 00 00.

Obligaciones de Cuba, 00 00. Consolidados ingleses, 99 15 1/16.

Ultima hora: 3 por 100 exterior, 27 5/8. Id. interior, 25 7/8.

Deuda amortizable exterior, 00 00. Id interior, 00 00.

Obligaciones de Cuba, 497 05. 4 por 100 exterior, 62 3/8.

4 por 100 amortizable, 76 1/8. LONDRES 10.—Clausura de la Bolsa de hoy: 3 por 100 exterior español, 27 1/2.

VIENA 10.—Con motivo de la entrevista de los Emperadores de Austria y Alemania dicen los periódicos de esta capital que la alianza austro-alemana es el solo punto estable en el caos político europeo.

PARIS 10.—Inglaterra parece satisfecha de la proclama del Sultán declarando rebelde a Arabi, pero no está conforme sobre el convenio militar, porque Turquía exige que los ingleses suspendan las hostilidades.

BEYROUTH 10.—Hoy ha tenido lugar una demostracion contra los cristianos por sospechas de haber sido los autores de varios asesinatos.

La policia musulmana ha encontrado a uno de los asesinos de Beyrouth, habiendo sido presos varios cristianos.

ISCHL 10.—Hoy han celebrado una larga conferencia los Emperadores de Austria y Alemania.

LONDRES 10 (noche).—Cámara de los Comunes.—El Sr. Gladstone dice que Inglaterra no trata de ocupar definitivamente el Egipto; quiere solamente restablecer el orden.

Los pueblos de las dos riberas han obtenido tambien una campaña benéfica, y la cosecha de verano muestra ademias las más risueñas esperanzas.

Los viñedos están en una situacion inmejorable, y esto mismo ocurre en Aragón, parte de Cataluña y toda la ribera valenciana.

El mercado de vinos adquiere cada dia mayor importancia.

El do aceites esta más encalmado; pero tan luego como los labradores acaben por completo las operaciones de la presente estacion y principien a presentarse existencias, es facil que el movimiento se incline a la baja.

Resultado de todo lo expuesto que el centro de la Península ha respondido a los esfuerzos de nuestros agricultores, si bien en Andalucía, Extremadura, algunas provincias del Norte y del Noroeste han tenido los quebrantos que todos sabemos.

Poco hay que esperar del extranjero, pues en Francia las noticias siguen siendo contradictorias, por mas que no se espere por término general sino una media cosecha; pero los Estados Unidos ofrecen buenas esperanzas, segun las últimas noticias.

Puede graduarse la situacion por el siguiente estado que recibimos de la vecina República sobre el movimiento de trigo:

Alza en 20 mercados; firmeza en 23; sin variacion en 46; baja en 6 Total, 95 mercados.

Los negocios en los puertos han ofrecido poca actividad.

Segun datos oficiales recibidos de Rusia, hé aquí la situacion de sus cosechas:

«Los gobernadores de las provincias abajo expresadas han enviado las relaciones siguientes sobre la cosecha de trigo en sus respectivas provincias:

«Esterinosaw.—El trigo de primavera da satisfaccion.

«El trigo de invierno ha sufrido con la sequía.

«Volhynie.—Se cuenta con una cosecha ordinaria, aunque en algunos distritos las tempestades de granizo han causado daños importantes.

«Moscú.—Cosecha media de trigo de invierno; pero mala de trigo de primavera.

«Kieff.—El trigo de invierno da satisfaccion.

«Mahyloff.—Trigo de invierno bueno; trigo de primavera, claro.

de celos a lo que parece. Este último inflirió a aquella una herida sobre el hombro, calificada de grave en la Casa de socorro, donde se la practicó la primera cura. A las voces de socorro que dicha mujer lanzaba, acudió la pareja de la Guardia civil, deteniendo al agresor, que se habia dado a la fuga.

El arma con que se cometió el delito no pudo encontrarse en el lugar de la ocurrencia a pesar de las indagaciones practicadas.

En los desmontes de la calle de Breton de los Herreros se cayó anoche una mujer, que al ser curada en la Casa de socorro del distrito, resultó haberse fracturado una pierna.

La circunstancia de hallarse aquel punto sin cerca ha ocasionado ya tres desgracias en poco tiempo, una de las cuales fué la de un sujeto que se fracturó las dos piernas.

En la tarde del próximo martes se presentará al público, en el Jardín del Buen Retiro, Mr. Bargorsi llamado el Hombre loco ora, acompañado de su mujer y su hijo.

Recorrerá en poco más de cuatro horas las distancias de 50 kilómetros alrededor del kiosko, es decir, que dará unas 150 vueltas. Cada vuelta tiene unos 800 metros.

Mr. Bargorsi aceptará la lucha de velocidad (en distancia de 300 metros) y de resistencia con el caballo que quiera presentarse.

Seccion comercial.

Vánse conociendo los resultados de la cosecha actual, y segun las noticias que recibimos, podemos dar ya como seguros ciertos datos que han de servir para formar un juicio exacto de la recoleccion de nuestras provincias.

En Castilla la Vieja la recoleccion del trigo es, por regla general, excelente en cantidad y calidad. Las provincias de Burgos y Segovia han sido las más beneficiadas, y los labradores de estas comarcas no ocultan su satisfaccion ante los resultados que estan tocando. Menos importante ha sido la produccion en las otras provincias de Valladolid, Leon, Palencia, Salamanca, Zamora y Avila; pero como durante la granazon los vientos han sido favorables a la misma, la calidad es inmejorable.

En Castilla la Nueva puede decirse que hoy y de todo, como en botica; pero el resultado es regular, y a no haberse presentado en circunstancias criticas la langosta, los resultados hubieran sido mucho más lisonjeros.

Los pueblos de las dos riberas han obtenido tambien una campaña benéfica, y la cosecha de verano muestra ademias las más risueñas esperanzas.

Los viñedos están en una situacion inmejorable, y esto mismo ocurre en Aragón, parte de Cataluña y toda la ribera valenciana.

El mercado de vinos adquiere cada dia mayor importancia.

El do aceites esta más encalmado; pero tan luego como los labradores acaben por completo las operaciones de la presente estacion y principien a presentarse existencias, es facil que el movimiento se incline a la baja.

Resultado de todo lo expuesto que el centro de la Península ha respondido a los esfuerzos de nuestros agricultores, si bien en Andalucía, Extremadura, algunas provincias del Norte y del Noroeste han tenido los quebrantos que todos sabemos.

Poco hay que esperar del extranjero, pues en Francia las noticias siguen siendo contradictorias, por mas que no se espere por término general sino una media cosecha; pero los Estados Unidos ofrecen buenas esperanzas, segun las últimas noticias.

Puede graduarse la situacion por el siguiente estado que recibimos de la vecina República sobre el movimiento de trigo:

Alza en 20 mercados; firmeza en 23; sin variacion en 46; baja en 6 Total, 95 mercados.

Los negocios en los puertos han ofrecido poca actividad.

Segun datos oficiales recibidos de Rusia, hé aquí la situacion de sus cosechas:

«Los gobernadores de las provincias abajo expresadas han enviado las relaciones siguientes sobre la cosecha de trigo en sus respectivas provincias:

«Esterinosaw.—El trigo de primavera da satisfaccion.

«El trigo de invierno ha sufrido con la sequía.

«Volhynie.—Se cuenta con una cosecha ordinaria, aunque en algunos distritos las tempestades de granizo han causado daños importantes.

«Moscú.—Cosecha media de trigo de invierno; pero mala de trigo de primavera.

Poltavia.—El trigo de invierno ha sufrido con el mal tiempo. La cosecha será corta.

Tauride.—El trigo de invierno no da satisfaccion; en los distritos del Duero per las cosechas se han perdido completamente por la sequía.

Charkow.—El trigo da poca satisfaccion.

Cherson.—La cosecha es mala, y en los distritos de Odessa la cosecha de centeno se ha perdido totalmente.

Expuesto lo anterior, conozcamos el estado de hoy de los mercados nacionales.

Medina del Campo 9 de Agosto.—La entrada de trigo escasa, cotizándose de 55 a 55 1/2 rs. las 94 libras. Centeno de 31 a 32 rs. las 92 libras. Cebada de 30 a 31 rs. fanega; algarrobas de 33 a 34.

Compras animadas. Tiempo bueno.

Tordesillas 9 de Agosto.—Los precios sostenidos, cotizándose a los siguientes: Trigo de 56 1/2 a 57 rs las 94 libras. Cebada de 28 a 29 rs. fanega; centeno a 30; muelas de 40 a 42; algarrobas a 33.

Vino blanco de 14 a 16 reales cántaro.

Toro (Zamora) 9 de Agosto.—Unas 150 fanegas de trigo nuevo se han presentado hoy. El añojo vale hasta 58 rs. en el mercado.

Vinos tintos se ha efectuado la venta de 6 000 cántaros, al precio de 16 y 19 reales uno.

Trigo de 54 1/2 a 55 rs. las 94 libras; cebada a 33.

Harina de primera a 22 rs. arroba; de segunda a 21; de tercera a 19.

Talavera 9 de Agosto.—Trigo medido en trojes a 73 rs. fanega añojo. En la Alhóndiga, trigo nuevo, de 62 a 66 rs. fanega; centeno de 37 a 38; cebada a 36; algarroba a 41.

Garbanzos de 15 a 28 rs. arroba.

Toledo 9 de Agosto.—Trigo de 62 a 66.

Alcázar de San Juan 8 de Agosto.—Precios francos sobre wagon: Candeal de 61 a 68 rs. fanega; gaja de 61 a 62; centeno de 45 a 46; morcacho de 53 a 54; cebada de 36 a 37; avena de 30 a 31; tendencias firmes; demanda, Andalucía y Madrid.

Vino tinto de 12 1/2 a 14; blanco de 11 a 11 1/2 arroba, alza.

Zamora 9 de Agosto.—En el mercado de hoy se han cotizado los granos a los precios siguientes: Trigo de 58 a 59 rs. fanega; centeno de 30 a 31; cebada vieja a 36; nueva de 37 a 39; muelas de 28 a 29; garbanzos de 90 a 100; harina de primera a 21 rs. arroba; de segunda a 18; de tercera a 12.

Campo de Criptana 9 de Agosto.—Nada de interés ofrece hoy el aspecto de las operaciones mercantiles en esta plaza.

Los precios de los granos están encalmados con tendencia a la baja, y son los siguientes: Candeal de 62 a 63 rs. fanega. Gaja de 58 a 60. Cebada de 38 a 40. Vinos de 9 a 10 rs. arroba. Aguardiente de 38 a 40. Lino de 75 a 80.

Alicante 9 de Agosto.—Los precios del mercado son los siguientes: Algarrobas a 4 50 pesetas quintal; carbon a 3 pesetas. Leña seca a 25 céntimos arroba. Habichuelas de 6 a 7 pesetas. Maíz a 3 25 pesetas barchilla. Aceite a 12 pesetas cántaro; vino de 2 a 2 50.

Aguardiente anisado a 10 pesetas arroba valenciana; seco a 6.

ESTADO DEL TIEMPO.

La columna barométrica que descendia estos últimos días permanecia ayer estacionada en nuestra Península, excepto en las provincias de Andalucía, que continúa el descenso; máxima altura barométrica, 763 8 milímetros en Albacete; mínima, 756 7 milímetros en Badajoz.

En el resto de Europa continúa riendo el buen tiempo, y las presiones se mantienen elevadas.

La temperatura con poca variacion; máxima, 31 3 grados en Cáceres; mínima, 18 7 grados en Burgos.

El cielo despejado; algunas tormentas se han observado en algunas provincias; los vientos soplan del O. y NE.; mareas tranquilas.

Temperatura ayer en Madrid: máxima, 36 0 grados; mínima, 15 5.

Seccion religiosa.

Dia 12.—Santas Clara, Centola y Elisia, y San os Aniceto y Fotimo.

Bolsa de Madrid.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Últimos precios, Del 9, Del 10. Lists various public funds and their prices.

Descuentos.

Cupones de cinco vencimientos 1.º de Enero de 1875 a id. de 1877, 50 00.—Idem de id. de 1874, 64 50.—Id. corrientes, 31 de Diciembre de 1874 a id. de 1876, 00 00.—Id. semestre de 30 de Junio de 1877, 55 00.—Id. id. bonos de 30 de Junio de 1876, 60 00.—Id. 31 de Diciembre de 1876, 00 00.—Novenas partes del empréstito de 150 millones de pesetas, 00 00.—Primeras partes del mismo, 00 00.—Idem de la octava, 00 00.—Idem de la novena, 00 00.—Idem de la décima, 00 00.—Idem de la undécima, 00 00.—Idem de la duodécima, 00 00.—Carpetas para las subastas, 10 00.—Residuos de consolidado 1.º de Enero de 1873 a id. de 1874, 00 00.—Cupones de vencimientos anteriores a Julio de 1874, 00 00.

Cambios sobre provincias.

Table with columns: PLAZAS, Debo, Esco, PLAZAS, Debo, Esco. Lists exchange rates for various provinces.

MADRID: 1882.

Imprenta de EL POPULAR, a cargo de F. Nezal. Huertas, 59.

384.—La sangre anuncia su estado por medio de las carnes exteriores.—Erupeiones escrofulosas, humor salitroso, úlceras, nacidos, panadizos, hinchazones de las coyunturas, tumores, cánceres, etc., son algunas de las señales, por medio de las cuales, la corriente vital indica que está impregnada con corrupción, y reclama la purificación. Contestada a este reclamo con un curso de la Zarzaparrilla de Bristol, la esencia concentrada del mejor purgativo vegetal conocido a la ciencia. Pronto se cambian los indicios superficiales, y una carne sana, y un cutis terso y vigoroso reemplazarán la supuración y la inflamación.

La saludable revolución química producida en la sangre emponzoñada, por este sencillo detergente, es uno de los fenómenos más sorprendentes en las operaciones de la medicina.

TARJETAS blancas y de colores finos, con relieves en blanco y dorados, y de luto, endiferente tamaños.

Sobres blancos y de luto. Tarjetas de sorpresa y perfumadas. Se venden y se imprimen los nombres con caracteres elegantes, en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

POESIAS

de D. José Benavente y Serrano.

Se venden en la imprenta de nuestro periódico al precio de 16 rva. ejemplar.

LIBROS DE COMERCIO Mayor y Diario, con papel y buen rayado, buena encuadernación, y de marca común y marca corona, a precios económicos, establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

A LAS SEÑORAS.

Instrucción para COMPRAS y VENTAS al peso por el sistema métrico: se vende a 5 ctmos. de peseta en el establecimiento de la calle de Zoco, num. 5.

SALUD A TODOS devuelta sin medida ni purgantes, ni gastos por la deliciosa harina de la salud, de DU BARRY, de Londres, la

REVALENTIA A HABIBIA.

32 años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedías, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—85.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de señora duquesa de Castiestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor catedrático Wurzer, etc.

Cura num. 69.921.—Sous-sous (Aisne), el 10 de Enero 1898. En la aldea en donde residí durante el año, se encuentra una mujer aquejada, según el parecer de todos los facultativos, de un cáncer al estómago; lo positivo es que hacia dos años que es infeliz padeciendo dolores inaguantables. No podía digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible: en fin, todos esperaban al fin de esa larga agonía que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de Marzo último tuvo la idea de aconsejarse tomara la Revalentia Du Barry. Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere y no padece casi más.—De CASALLES, condesa de Gourgues.

Cura num. 62.845.—Señor Boillet, presbítero, 36 años de padecimiento de asma con opresión durante la noche y debilidad general. Num. 49.842.—La Sra. María Joly, de cincuenta años de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmo, vientos, náuseas.—Num. 46.279: Sr. Roberts, de una congestión pulmonar con tos, vómitos, y olera y estreñimientos de 25 años.—Num. 46.210: El Sr. Doctor médico Martin, de una gastralgia e irritación del estómago que le habían hecho vomitar de 15 a 18 veces al día, durante ocho años.—Num. 46.218: El coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—Número 18.744: El doctor médico Shorland, de hidropesía, y estreñimiento.

to.—Num. 49.522. Sr. Baldwin, del agotamiento más completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, a consecuencia de excesos de la juventud.

Es cuatro veces más nutritiva que la carne, sin irritar, y economiza 50 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de hoja, de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 reales; 21 libras, 170 rs.; y de 2 1/2 libras, 300 reales.

Depositarlos en Mérida, Sres. Almaraz y Martín, Zoco, 5, Soriano y compañía, Carnicería, 4, y Ferrer hermanos, droguería en Lorca, D. José Moreno, farmacéutico, y D. Cayetano San Martín, «La Fátima», chocolate.

De París y Compañía (Limited), 77, Regent Street W., Londres, y 8, rue Castiglione, París.

Depósito general para España, Sres. Hijos de D. José Vidal y Ribas, Barcelona.

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios: por un día 5 ctmos de peseta la línea; por dos 4, y por tres en adelante 3; los blancos y otras mayores del tipo ordinario se contarán por el espacio que ocupen.— Toda inserción en la primera página, excepto los comunicados, se cobra a doble precio que en la de anuncios.—La línea de comunicados desde 15 ctmos. de peseta hasta 3 pesetas.— A los suscritores de mas de trimestre se les rebaja el 25 por 100 de todos los precios.— Los pagos se hacen el primer día de publicación.

DIARIO DE AVISOS.

comunicados, se cobra a doble precio que en la de anuncios.—La línea de comunicados desde 15 ctmos. de peseta hasta 3 pesetas.— A los suscritores de mas de trimestre se les rebaja el 25 por 100 de todos los precios.— Los pagos se hacen el primer día de publicación.

Almanaque.

Día 13 Agosto.	SALIDA	PUESTA.
Sol.	5-12 m	6 57 t.
Luna	4-8 m.	6-7 t.

Novilunio a las 9 y 6 mts. n. en Leo.
—Truenos.

Boletín religioso

Santos.— Domingo XI: Santos Hipólito y Casiano mrs. y Santa Aurora virgen.

Lunes: San Eusebio pbr. y cf. y Santa Anastasia vda. Ayuno con abstinencia de carne sin dispensa.

Jubileo.— Domingo: En la iglesia parroquial de San Pedro y en la de la Merced; en la primera se aplica por la intención del Sr. Cura de San Pedro, misas de hora, y en la segunda por la intención de D. Pedro Belando, misas de hora.

Lunes: En la iglesia de religiosas Capuchinas y en la de religiosas de Santa Ana; en la primera se aplica por D. Rafael Bustos y D.ª Rosa de Castilla, misas de medias horas, y en la segunda por D. Mateo Guillen, congregante, misas de hora.
Se descubre a las 8 y 1/2, a las 3 y 3/4 se reza el rosario, y enseguida la visita, reservándose a las 6 y media.

Cultos.—Al fielito siervo de Dios, San Cayetano, dedica la cordial devoción de sus devotos en la iglesia parroquial de San Pedro apóstol, una solemne función mañana domingo a las nueve de su mañana, con misa solemne, pangeñizándose en ella las glorias y virtudes de tan preclaro Santo un padre misionero apóstolico; y por la tarde a las cinco tendrán lugar los santos ejercicios de cos umbrío y predicará el Sr. Cura encargado de dicha parroquia.—Asistirá a la función la música del Hospicio.

—Mañana domingo continúa en el templo de la Merced la solemne novena que se celebra en los días festivos, dedicada a María Santísima de los Remedios, la cual se hace a las cinco de la tarde, predicando en cada una un misionero apostólico. Todos los días de la novena habrá misa a las siete y a seguida se leerá la novena.

Sección mercantil.

ALMUDI PUBLICO.

Precios del día 12.

FANEGA	
Tarzo del país	de 62 a 69 rs.
Cahada	de 32 a 33 "

Espectáculos.

TOROS DE MUERTE
EN MURCIA.

Los días 6 y 7 de Setiembre de 1882 (si el tiempo no lo impide.)

LA SOCIEDAD TAURINA, ofrece dos excelentes corridas para la próxima feria, una de seis toros de la renombrada ganadería del Excelente Sr. Marqués del Saltillo, vecino de Sevilla (divisa azul y blanca), y otra también de no menos acreditada ganadería del Excmo. señor D. Antonio Mirera, también vecino de Sevilla (divisa verde y negra); estando la lidia dirigida por los reputados diestros Lagartijo y el Gallito Chico.

Cuadrilla de Rafael Molina (Lagartijo), de Córdoba.
Picadores, José Calderon, de Alcalá de Guadaíra.—Manuel Calderon, de id.

Banderilleros, Mariano Anton, de Madrid.—José Gomez (Gallito), de Sevilla.—Juan Molina, de Córdoba.
Puntillero, Rafael Bejarano (La Pasera), de id.

Cuadrilla de Fernando Gomez (El Gallito), de Sevilla.
Picadores, Emilio Bartolesi, de Sevilla.—Francisco Fugates, de id.

Banderilleros, Diego Prieto (Cuatro dedos), de Sevilla.—Antonio Herrera (Anillo), de id.—Antonio García (El Morenito), de id.
Puntillero, Miguel Almendra, de idem.

Precio de las localidades con entrada por cada función.

Sillas de rellano, 40 rs.—1.ª contrabarrera, 38 rs.—Id. de sol, 21 rs.—2.ª contrabarrera, 20 rs.—Balcónillos, 21 rs.—Banderas de sillas, 20 rs.—Grada cubierta 1.ª fila, 24 rs.—Id. 2.ª, 18 rs.—Id. 3.ª, 16 rs.—Id. 4.ª, 18 rs.—Palcos con 6 sillas sin entrada, 200 rs. cada tarde.—Entrada general, 12 rs.—Medias entradas 8 rs.

La función dará principio a las cuatro de la tarde.

AVISOS.

ABANICOS, BANTONES Y SOMBRILLAS.
Frecuentemente se están recibiendo grandes novedades en el BAZAR VENECIANO, Trapería, 16.
Zapatos y zapaparrillas para la prisa e estación Gran surtido a precios baratísimos.

LLEGARON YA.
Sombreros para la presente estación a precios de fábrica.
CLAU-EL, CALLE DE LUCAS.
Gran barato.

LOS INFALIBLES

DE DENTICINA INFALIBLE.—Preguntad a los millares de madres que salvan a sus hijos de la muerte y os dirán que la denticina es el pan bendito del hogar. No muere ni un solo niño de la dentición, pues los salva, aun en la agonía: los hace brotar la baba suprimida, cura la diarrea que les ataca, les quita las erupciones de la boca que los molestan, les ataca el estómago, se hace arrojar la baba, impide la alferreía, y brotan fuertes dentaduras y desencamija a los años, transformándose en robustos. Es preciso sea la denticina de Izquierdo, que cuesta 12 rs. caja y se remite por 11 desde Madrid, Poncejos, 6. También hay jarabe de la denticina para frotar las encías, 4 rs. frasco, y se remite por 10. Nada raya más alto que la denticina infalible de Izquierdo. Se vende en principales boticas.

CALENTURAS INTERMITENTES.
—Cuartanas, tercianas y cotidianas, toda clase de fiebres palúdicas, se curan infaliblemente con las píldoras febrífugas infalibles de Fernandez. Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs., y de 31 para las rebeldes, 24 rs., y por 2 rs. más se remitan por correo. Se hacen por fanegas, se venden millones de cajas, y las imitaciones no han podido mentar la inmensa clientela. Expendedores y elaboradores por mayor, Pablo Fernandez, Madrid, Poncejos, 6, y Justo Fernandez, Calzada de Oropesa (Toledo), Abdon Luengo, Almaráz (Cáceres) y en las principales boticas y droguerías de España se venden.

LA VERDAD

CASA DE COMISIONES A CARGO DE **José Benavente.**
ORIHUELA.
Se encarga de la venta de fincas desde donde radica el término de Murcia hasta Guadamar, campo y huerta; tiene certificados que acreditan la legalidad y honradez con que se empeña cuantas comisiones de esta clase se le confían.
P.—59-7

ACEITE SEIREP

CON JUGO DE SÁNDALO.
Unico específico de infalible virtud para todas las afecciones del pelo, de la cabeza, etc.
Calvas, canas, caída del pelo, erupciones cutáneas, caspas, comezon, jaquecas, neuralgias, pesadez, vapores, vahidos, accidentes nerviosos, toda clase de dolores, heridas, quemaduras, etc.
Se vende a 5, 10 y 20 rs. el frasco, calle de Zoco, 5.

AL CABALLERO

que necesite un ayuda de cámara, portero ó acompañante, le daremos razon de una persona que sabe leer, escribir con ortografía, y contabilidad, y que ha servido en dos campañas.

SOLUCION COIRRE
Exijase el sello del Gobierno Francés CON **CLORHIDROFOSFATO DE CAL** Exijase el sello del Gobierno Francés
El mas poderoso reconstituyente en todos los casos de Agotamiento de fuerzas, Anemia, Clorosis, Tisis, Caquexia, Escrófulas, Raquitismo, Enfermedades de los huesos, Desarrollo difícil, Inapetencia, Dispepsias ó digestiones laboriosas y las Enfermedades nerviosas.
COMTE, Farmacéutico, 79, RUE DE CHEVREUIL, PARIS.
Depósitos en todas las farmacias de España.

ASMA, OPRESION
Se curan con seguridad usando los **POLVOS ANTIASMÁTICOS** del DOCTOR LEBEVRE, Caballero de la Legión de Honor.
En vano este práctico, que sufre del asma hace 30 años, había ensayado todos los remedios preconizados, ó recomendados. Solo con sus polvos encuentra o tanto el como su numerosa clientela, un alivio inmediato. Usadlos con perseverancia, la cura es cierta.
En París, casa del inventor, M. le Dr. LEBEVRE, boulevard Magenta, 32. Vende por mayor para España y Colonias, en MADRID, Agencia Franco-España-Portuguesa, Sol 10, 31.
En Murcia, farmacia de D. José Benavente.

PLATERIA A. FRENAS
CUBIERTOS, metal extra blanco
Platedos en 84 gramos, 65 fr. la docena
IGUALES MODELOS EN PLATA MICA
77, Boulevard Richard-Lenoir PARIS
Veanse modelos y albums en
Murcia, establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

IMPRENTA DE LA PAZ, ZOCO, 5.

En este antiguo establecimiento, dirigido por persona que conoce y ha practicado el arte desde sus primeros años, circunstancia que no en todos concurre, se hacen toda clase de impresiones con tipos modernos y nuevos, procurando en la combinación la mayor belleza, sujetándose a las reglas tipográficas; en las tarjetas, esquelas, facturas, y otros trabajos se compete con la litografía, con la ventaja de mayor economía en los precios. Los trabajos hechos, que se presentarán al que desee verlos, son la mayor garantía. Los precios son económicos.

CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ

Madrid.—Escorial.
UNICO EN SU RAMO.
PREMIADO CON LA CRUZ DE LA LEGION DE HONOR
EN LA ULTIMA EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS DE 1878.

24 RECOMPENSAS INDUSTRIALES

por el merito y superioridad de sus productos.
Tés.—Cafés.—Sopas.
Dirección; PALMA, 8, Madrid.

Se expenden en todos los principales establecimientos de España.

Curacion de las fiebres intermitentes

POR LAS **Píldoras Febrífugas del doctor Kerison.**
Las fiebres intermitentes, que son elzote de muchas comarcas, se curan en dos dias con las Píldoras Febrífugas del Dr. Kerison y después de curadas, no hay reincidencias. Precio de la caja, 6 rs. en todas las farmacias.
Depósito al por mayor, farmacia de Aguilar, Rambla del Centro, 37, Barcelona.
Enviando 7 rs. en sellos de 25 céntimos, se remitirán a vuelta de correo al punto donde se designe.

GUIA DEL BAÑISTA EN ARCHENA.

Se vende en la imprenta de este periódico.
Imprenta de LA PAZ.

CAPE NERVINO MEDICINAL
Maravilloso secreto árabe exclusivo el Dr. Morales.
Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, los nerviosos y los de la infancia en general.—Se vende a 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.—En Murcia, farmacias de M. Martínez y J. Lopez.
Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL
El GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE
El remedio mas pronto y seguro para la curacion de
Úlceras inveteradas, Escrófula, Sífilis, Reumatismo, y toda clase de enfermedades provenientes de impureza de la sangre y los humores.
De venta en todas las Boticas y Droguerías.
La Zarzaparrilla de Bristol véndete en botellas grandes cuadrangulares. La que ofrece en frascos pequeños como fórmula Bristol toves legitima.
De venta en las principales farmacias y droguería de los Sres. Ferrer, hermanos, plaza de San Julian, Murcia
Depósito general en España para la venta por mayor, Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

BAÑOS DE SAN ANTONIO
A CARGO DE **Mariano Pelegrin.**
Están abiertos desde el día del titular y se cerrarán el 15 de Setiembre.
PRECIOS: Baño sin ropa. 4 rs.
Idem con ella. 5 id.
También hay pilas para matrimonios.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE OPTICA
LENTES DE MIGUEL DUBOIS, DE ORO.
Murcia, calle de la Trapería, núm. 36, frente al café Oriental.
Especialidad en géneros superiores, en óptica, objetos de dibujo, matemáticas, física, química, geografía, meteorología, mineralogía, etc., etc. a precios de fábrica.
Grandioso surtido en cromos de todas clases.

GUIA DEL criador de gusanos de seda
EN LA HUERTA DE MURCIA.
por **D. Luis Escribano Perez.**
Se vende a 10 reales en la imprenta de LA PAZ, calle de Zoco, núm. 5.

Ntra. Sra. de la Fuensanta.
Estampas finas para cuadro á doce cuartos una, se venden en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, en Murcia.
Papel pautado para escuelas.
En el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.